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青岛正在迎来更多韩企目光
潘旭涛 汪 剑

青岛西海岸

青岛至韩国仁川的国际客班轮“新金桥Ⅴ号”

韩国第二大国际机场———金海国际机场里的

釜山银行

这是一对生活在青岛的韩国夫妇，
丈夫叫柳莹洙，一张国字脸、身材壮硕，
看起来是典型“山东大汉”的形象，夫
人宋贵彬却身材娇小。三五句话之内，
根本听不出他们是外国人，而柳莹洙的
口音里还带着点青岛味儿。至于他们的
一双儿女，言谈举止几乎和青岛当地的
孩子没有什么差别。

柳莹洙和他太太原先的家庭背景、
学业以及工作都和中国没有交集，可差
不多十年前，他被当时任职的一家韩国
海运企业派驻青岛担任公司代表，改变
了他一生的走向，“从那时起，我的心
可以说就没有离开过青岛”。

!""# 年金融危机时，很多在青岛在
中国的同乡都关掉工厂卖掉房子回韩国
时，柳莹洙也面临着失业的危险，但他
咬牙坚持了下来。经过多年的努力奋斗，
他现在和妻子儿女住在韩国驻青领事馆
旁的一处高档住宅小区里，背靠崂山余
脉，面对大海，过着悠闲的日子。

他们的女儿和儿子，来到中国的时
候一个 $ 岁、一个 % 岁，现在都快要上
中学了，他们在中国生活的时间已经远

比在韩国长。宋贵彬说：“我女儿和儿
子在一起的时候，更多的是使用中文。
我希望他们将来成为中韩文化交流的使
者。”

和柳莹洙有类似经历的韩国朋友很
多，他们往往原来都是韩国公司驻青岛
的工作人员，在离开了原公司之后，都
没有返回韩国，而是在青岛扎下根来。
柳莹洙就和身边的几个朋友合开了几家
公司，除了自己的老本行物流以外，他
还从事食品的进出口，把韩国的牛奶、
年糕、小包装食品进口到中国。

柳莹洙最引以为豪的项目是在青岛
下面的一个县级市———胶州市开了一家
有机养猪场。青岛胶州里岔镇素以本地
产的黑猪闻名，而柳莹洙他们又引进了
瑞典优良品种，从事良种猪及商品猪的
饲养、良种猪推广及肉品加工。他们的
全 部 设 备 都 是 从 德 国 进 口 的 &'(

)*+,-./0 系列，能实现温度、通
风、喂水、喂料、清粪等全电脑控制，
严格按照有机农场的要求经营。
“农场现在有两万头猪，未来 $年的

目标是 !"万头，我们的想法是为百姓们

提供健康、安全、优质的生活资料，让
他们的饮食没有后顾之忧。” 柳莹洙很
严肃地进一步解释说：“我们发现，当
地的一些农民还不富裕。我们不能在中
国赚了钱就拿回韩国去，而是要用在这
里，反馈给当地的百姓。”据了解，他们
的有机农场虽然刚刚起步，但是已经在
周边的一些山村小学里设置了多项奖学
金，资助当地家庭贫困的孩子。

自中韩建交以来，韩国在青岛的投
资持续增长，在山东 #1# 万韩国侨民中
大多数在青岛，加上平时的流动人口，
常在青岛生活的韩国人估计已经超过 2"

万人。特别是在青岛的城阳区，$ 万多
名韩国侨民经营着 %"""多家店铺，很难
区分这是在韩国还是在青岛。

韩国政府对青岛非常重视，李明博
总统上任后继北京之后访问的地方就是
青岛；历任韩国驻青岛总领事也都明确
表示，青岛是追求世界化的韩国企业要
成功定居扎根的地方。

柳莹洙希望早日开辟中日韩自贸区。
对于他们这些在中国发展事业的韩国人
来说，自贸区既是机遇又是挑战，特别
是在进出口以及农业领域，他们目前的
经营发展模式必将随着形势的发展而发
生巨大的转变。
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生活在青岛 王顺成摄

柳莹洙对自己的事业信心满满 王 哲摄

去年是韩中建交 20周年，意义非常深远，同时

也举办了韩中自由贸易协定谈判、丽水世博会等一系

列交流活动。我们通过以下几个统计数据也可以看

出，韩中关系有多密切。

建交20年来，中国成为了韩国的第一大贸易伙

伴，而韩国也成为了中国的第三大贸易伙伴。去年

10月底中国统计数据显示两国贸易额已经超过 3000

亿美元。两国人员互访也持续增加，预计两国互访人

员将达到700万人次。这些成就和发展，得益于在青

岛韩国人会的会员单位在生活和事业上打下的坚实基

础。

青岛市常用“双赢发展、松柏相悦”来评价韩国侨

民社会。去年青岛与韩国间的各种活动能够成功举办，

是在青岛韩国人会各会员单位积极参与和大力支持的

成果。去年10月底，由在青岛韩国人会主办的“韩中建

交二十周年纪念庆典”成功举行，该庆典活动以在青岛

韩国人会为中心，各单位积极参与，展现了一个侨民社

会大团结的好典范。我期待今后以在青岛韩国人会为

中心的韩国侨民社会取得更为成熟的发展。

双赢发展
松柏相悦

大韩民国驻青岛总领事
黄胜炫

去年10月，我们举办系列活动，共同庆祝中韩建

交20周年。作为中国重要的经济中心城市和沿海开放

城市，青岛是中国最早与韩国开展经贸联系的城市，也

是与韩国交流合作最频繁、最密切的城市之一。经过

长期交往与友好合作，青岛与韩国在经贸、投资等领域

的合作不断密切，在文化、教育、科技、体育等领域的交

流不断深化，取得了丰硕成果。

当前，国际贸易与金融秩序正在经历深刻变革。面

对复杂多变的外部环境和经济形势，我们与广大驻青韩

国友人一起，携手共进，共谋发展。近期，市政府出台了

《关于进一步优化外商投资企业服务环境的实施

意见》以及一系列配套措施，强化政策和机制

保障，旨在实现全市经济发展环境的新优化。

我愿同大家一起，共同努力，进一步做好

协会的各项工作，帮助包括韩国投资者在内的驻青外

商解决实际问题。希望各位韩国友人继续关心、支持

青岛市的经济社会建设，为青岛的出口创汇、劳动就

业、社会繁荣等方面做出新的积极贡献。相信今后青

岛与韩国将成为更加紧密的邻居，将会在更宽领域、更

高层次发展，为中韩两国战略合作发展作出积极努力。

携手共进
共谋合作

青岛外商投资企业协会会长

武铁军

中韩中小企业加强创业扶持
本报电 2 月 23 日，中国工业和信息化部总工程师

朱宏任在大田韩国政府办公大楼和韩国中小企业厅厅长宋
宗镐举行了第一届中韩政策交流委员会会议。

双方对主要产业的发展方向和创业政策进行了交流，
并探讨了两国中小企业的合作方案。宋宗镐提出，希望通
过双方合作，使韩国中小企业可以向中国政府或大企业提
供技术开发项目。宋宗镐还提出中韩可以联合召开风险投
资论坛，支持两国创业企业利用所在国的创业扶持政策，
在政府对双方企业提供研发支援方面加强合作。朱宏任对
宋宗镐提出的建议表示同意，并希望两国中小企业的合作
更上一层楼。

据悉，此次会议是双方将局长级工作会议升级为部长
级会议后举行的第一次会议。下届会议定于明年在中国召
开，对在本届会议中提出的合作议题的具体方案进行评
估。

青岛招商引资实施重点突破
本报电 青岛市副市长刘明君日前在主持召开香港及日韩经

贸活动项目调度会时表示，下一步要抓住重点产业领域，实施重
点突破，进一步提升招商引资质量和水平。

据介绍，青岛市 !""4—!"2! 年香港经贸活动共签约项目
253个6批准后正常推进项目 2!3个，合同外资 35 亿美元，实际
到账外资 %%1%亿美元；批准后终止项目 2$ 个，合同外资 514 亿
美元，实际到账外资 !1$亿美元；转内资项目 4个；推进中项目
!"个；推进中合作协议 !个；终止谈判项目 3个。

青岛市商务局表示，下一步将积极推进专业化招商。加强专
业招商队伍建设，建立产业龙头项目引进责任分工机制，以蓝
色、高端和新兴为导向，吸引外资做大做强实体经济，推进十条
“千亿级”产业链和十个“千万平”高端服务业工程建设。完善
高层领导推动经贸合作的长效机制，围绕高层出访、重点工作确
定活动和项目，精心组织赴重点国家和地区的高层次、大规模经
贸推介活动。
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元旦前，韩国釜山银行青岛分行在青岛举行开
业仪式，正式投入业务运营。这是韩国地方银行在
海外设立的首家银行机构，也是青岛与韩国经贸合
作的最新成果。

2 月 23 日，新上任的韩国产业银行驻青岛首
席代表崔林峯到访青岛商务局，就产业银行在青岛
设立分行事宜进行交流。

作为中国最早与韩国展开经贸合作的城市之
一，青岛正在抓住中韩自由贸易协定 （7+/）、中
日韩 7+/ 启动谈判的机遇，加快建设中日韩地方
经济合作示范城市，积极推进与韩国经贸合作步入
快车道。

伙伴城市遍韩国

作为青岛建设中日韩地方经济合作示范城市的
十大重点合作领域之一，去年 #月，青岛市委副书
记、青岛市市长张新起与韩国釜山市市长许南植共
同签署了建立经济合作伙伴关系谅解备忘录，两市
正式成为经济合作伙伴城市。

自 244% 年与韩国大邱广域市缔结友好城市以
来，青岛已与韩国 $个城市签署了友好合作关系，
成为中韩地方交流合作最密切的城市之一。

结为伙伴城市只是一个新的起点。在此基础
上，青岛与韩国各项经贸合作工作的推进有了更大
的助力。

目前，青岛与釜山正在商讨建立经济合作伙伴
关系工作机制，青岛市商务局此前已与韩国釜山相

关政府机构就此进行了深入沟通，并达成了初步共
识。据透露，今年一季度，青岛市官员将赴釜山市
正式签署工作机制协议。

今年二季度，青岛市政府代表团访问韩国时将
召开青岛—釜山经济合作理事会第一次联席会议。
今年内，两市还将相互组团参加对方展会，青岛企

业将参加“釜山国际机械展”、“釜山水产展”等
活动，釜山则将组织企业参加青岛的中国国际消费
电子博览会、农产品交易会等展会活动。此外，双
方还将互派行政人员赴对方城市进行短期培训，在
更广泛的层面进行交流合作。

招商引资重实效

随着中韩 7+/、中日韩 7+/ 谈判的启动和推
进，青岛与韩国的项目考察和招商促进活动日益频

繁。去年 2!月，青岛市招商局专程赴韩国走访了
大田市政府、大田高科园、大周重工、三星物产、
/8/,9株式会社、/0+!2株式会社、法务法人大
陆亚洲、进荣 (:;&/:株式会社、%)0*<' 株式
会社等政府和企业，促进在谈项目。

据介绍，今年，青岛将进一步提高对韩国的招
商促进力度，在韩国举办专题招商推介活动，并成
立对韩招商小分队开展密集的项目促进活动。

青岛正在迎来更多韩企的目光。韩国多个考察
团相继来青考察经济发展和投资环境。

去年 2!月，韩国三星集团中国总部副总裁李
秉澈一行考察了青岛西海岸经济新区中韩创新产业
园、国际健康产业园及西海岸医疗中心，双方就中
韩创新产业园、外资医疗及养老服务机构、智慧城
市建设等多个领域进行了深入的交流，并表示近期
将再次来青考察，加快推进务实合作。

!"2!年 22月 %"日，韩国中小企业厅组织的绿
色环保领域中小企业考察团，对青岛重点打造的中
韩创新产业园及新能源产业、高新技术等领域的发
展现状、规划及对外合作意向等进行考察，并表示
将推动更多韩国优秀中小企业在低碳环保、节能等
产业与青岛市在技术、投资、市场开拓等领域加强
合作。

数据显示，!"2! 年 2 月=22 月，韩资到账超
过 $亿美元，同比增长 3>?，比青岛全市到账外资

平均增幅高出 !" 个百分点。截至 !"2! 年 22 月，
在青韩资企业已超过 212万家，韩国三星、:(、理
光、浦项、现代、乐天等世界 $""强企业先后在青
岛投资建厂。韩资累计投资额近 23"亿美元，占到
了全市利用外资的 2@%。

高端产业进园区

青岛承接韩国高端产业转移的园区载体建设也
已取得实质性进展，在业内人士看来，这将为韩资
企业在青投资创业提供新的发展空间。

西海岸经济新区规划建设的 2" 平方公里中韩
合作创新产业园已完成总体规划的编制，正式启动
了基础配套建设和推介招商工作，今年将重点吸引
韩国知名企业集团参与园区的建设和管理，更好地
吸引韩国高端制造业项目入驻。即墨、胶州、平
度、莱西等四市二区省级开发区规划建设 $平方公
里左右的韩国工业园也正在有序推进。

在生产要素聚集的产业园之外，韩国是青岛第
一大入境旅游客源国。青岛每周有多班直飞韩国仁
川、釜山的空中航线，近 %年来青岛累计接待韩国
游客超过 2""万人次，已有近 2" 万韩国居民常驻
青岛，青岛建有韩国国际学校和国际幼儿园。在业
内人士看来，这些都成为吸引韩资企业到青岛投资
的有力加分项。

更值得关注的是，去年 2! 月，青岛市出台了
进一步优化外商投资企业服务环境的实施意见以及
一系列配套措施，推出了 2" 条重点服务举措。青
岛外商投资企业协会会长武铁军表示，将着力帮助
包括韩国投资者在内的驻青外商解决实际问题，为
青韩经贸合作做出积极努力。
“引进来”的同时，青岛也在推进实施“走出

去”引领战略。据青岛市商务局有关负责人介绍，
青岛将组织企业在韩国设立生产、研发基地和并购
营销网络，提升双向投资贸易合作水平。青岛与韩
国间的双向经贸交流日益密切。


